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Полвека назад С биотехнологией 

на «ты»!
50 лет с КубГАУ! Ловим моменты
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Первокурсник? 
Давай знакомиться!

Газета издается с апреля 1957 г.

Продолжаем знакомиться 
с представителями научно-
го сообщества Кубанского 
ГАУ. На этот раз узнали о 
том, как создаются самые 
лучшие корма для с/х жи-
вотных

Студенческая семья Ку-
банского ГАУ стала еще 
больше! С уверенностью 
можно сказать, что в наш 
университет в этом году по-
ступили самые талантливые, 
умные и спортивные ребята

Кубанский ГАУ посети-
ли выпускники факультета 
механизации 1972 года. О 
том, как было в университе-
те 50 лет назад и кем стали 
бывшие студенты группы № 
216, в нашем материале

Год богат на большие со-
бытия. Наряду с юбилеем 
университета заведующий 
кафедрой овощеводства Рус-
лан Гиш отмечает свой юби-
лей – 50 лет в стенах Кубан-
ского госагроуниверситета

Начало осени запомни-
лось масштабными меро-
приятиями и значимыми 
событиями. Учебный год на-
бирает свои обороты. Дайд-
жест этого месяца в нашем 
фоторепортаже

2
Готовим лучших!
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Сельское хозяйство – 
одна из самых важных от-
раслей экономики нашей 
страны! Кубанский ГАУ вот 
уже 100 лет готовит лучших 
специалистов для агропро-
мышленного комплекса
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Готовим лучших!

Александр Трубилин, ректор Кубанского ГАУ, выпуск-
ник экономического факультета 1987 года:
Сельское хозяйство и перерабатывающая промышленность – 
сложные направления, обеспечивающие население качествен-
ными продуктами питания. Сложно представить высокорента-

бельное хозяйство без компетентного руководителя, агронома, 
зоотехника, ветеринарного врача, грамотного юриста или бух-

галтера. Университет вот уже 100 лет готовит высококвалифици-
рованные кадры для большинства сельскохозяйственных предприятий 

не только нашего края, но и страны. Отдельной заслуги достойны наши ученые, которые 
совершенствуют технологические процессы, разрабатывают способы повышения урожай-
ности и производительности. Поздравляю всех, кто с заслуженной гордостью относит себя 
к работникам агропромышленного комплекса. Желаю стабильного развития и процветания, 
здоровья и успехов! Студентам, преподавателям и сотрудникам университета непрерывно-
го совершенствования и прогрессивных идей на благо отрасли.

Алексей Дмитренко, генеральный директор ООО 
«Франдеса», выпускник факультета агрохимии и защи-
ты растений 2005 года:
Кубанский ГАУ дал мне путевку в жизнь! Здесь я получил знания 
от настоящих профессионалов. Рад сотрудничеству нашей ком-

пании с университетом. Сегодня мы получаем рекордный урожай 
зерна, обеспечиваем продовольственную безопасность страны. Все 

это благодаря новым технологиям, кадрам на селе и тем знаниям, ко-
торые мы получаем. Перед нами стоят новые вызовы – обновляется парк 

техники, разрабатываются новые действующие вещества средств защиты растений, про-
изводство выходит на новый уровень и большие мощности. Уверен, что выпускники Куб-
ГАУ – грамотные специалисты, готовые развивать ключевую отрасль страны. Поздравляю 
ректора Кубанского ГАУ Александра Ивановича Трубилина и весь профессорско-препода-
вательский состав университета с праздником! Желаю крепкого здоровья, благополучия, 
новых проектов и достижений в науке.

Вячеслав Лукомец, директор ФГБНУ ФНЦ ВНИИМК, вы-
пускник факультета агрономии 1988 года:
Сельское хозяйство – это вся моя жизнь, жизнь моих предков 
и, думаю, жизнь следующих поколений. Для отрасли научные 
разработки – это тот импульс, который задает вектор развития 

отрасли, создает условия, при которых реализуются прорывные 
решения в вопросах продовольственной и национальной безопас-

ности страны. Кубанский ГАУ осуществляет подготовку высококвали-
фицированных специалистов для всех ключевых сфер отрасли. И благо-

даря этим людям, настоящим профессионалам своего дела, агропромышленный комплекс 
имеет те высокие результаты, которыми гордится страна. Желаю коллективу университета 
творческих успехов, вдохновения на новые подвиги. Пусть ваше стремление взрастить в 
стенах вуза настойчивых, целеустремленных и горящих делом специалистов никогда не 
угаснет, а достижения выпускников станут ценной наградой за нелегкий труд.

Сергей Гаркуша, директор ФГБНУ «ВНИИ риса», вы-
пускник факультета агрономии 1982 года:
Агрономическая наука – это мать всех наук. В свое время я ду-
мал, что производство возможно без науки, но это не так. На 
практике убедился, что только в тандеме этих двух сфер можно 

получать рекордные урожаи и продукцию высшего качества. Сей-
час настало то время, когда на аграрную науку смотрят как на про-

рывной механизм, который даст возможность улучшить социально-
экономическое положение любого государства. Желаю, чтобы студенты, 

поступившие в наш замечательный аграрный вуз, нашли себя на производстве и применили 
те знания, которые им дали опытные преподаватели.

Сельское хозяйство – одна из самых важных отраслей экономики нашей страны! Для обеспечения населения продуктами пи-
тания на предприятиях трудится большое количество сотрудников от агронома до экономиста. Кубанский ГАУ вот уже 100 лет 
готовит лучших специалистов для агропромышленного комплекса.

Ведущий аграрный
История университета бе-

рет свое начало в 1922 году, 
и с этого момента вуз не пре-
кращал развиваться и расти. В 
новое столетие Кубанский ГАУ 
вступает в качестве одного из 
крупнейших вузов России, ме-
ста притяжения талантливых 
студентов, высококвалифици-

рованных преподавателей и 
научных сотрудников. Одним 
из показателей высокой оцен-
ки работы является тот факт, 
что Кубанский госагроунивер-
ситет вошел в топовый состав 
вузов, развитие которых под-
держивается государственной 
программой стратегического 
академического лидерства 
«Приоритет 2030».  

Вуз достойно прошел все 
процедуры конкурсного от-

бора, защиты и удостоился 
специальной части гранта на 
реализацию программы раз-
вития. Впереди большой путь 
трансформации и только луч-
шие перспективы!

Профессиональная 
подготовка

Кадры решают все! Это вы-
сказывание известно всем, 
в том числе и в нашем уни-
верситете. За подготовку 
высококвалифицированных 

специалистов отвечает про-
фессорско-преподаватель-
ский состав коллектива. В вузе 
работают около 1000 пре-
подавателей. Многие из них 
имеют почетные звания, от-
мечены наградами различного 
уровня. В этом году ректор Ку-
банского ГАУ Александр Тру-
билин и проректор по науке 

Андрей Кощаев были избра-
ны академиками РАН. Также 
член-корреспондентами РАН 
стали заведующий кафедрой 
почвоведения Олег Подкол-
зин и профессор кафедры рас-
тениеводства Сергей Гаркуша. 
Стоит отметить, что сотрудни-
ки Кубанского ГАУ постоянно 
совершенствуются, повышают 
свою квалификацию и актив-
но занимаются научной дея-
тельностью. Традиционно вуз 

занимает ведущие позиции 
по количеству патентов, на-
учных изобретений, статей. С 
уверенностью можно сказать, 
что специалисты такого уров-
ня готовят только настоящих 
профессионалов в своих на-
правлениях. Доказательство 
этого – выпускники, успешно 
построившие свой карьерный 
трек. Многие из них вернулись 
к себе на малую родину – в 
районы Краснодарского края 
– и успешно ведут свое дело, 

развивая сельские территории 
региона.

Проверить на деле
У студентов Кубанского ГАУ 

есть возможность не только 
получить теоретические зна-
ния, но и приобрести прак-
тический опыт. Ключевыми 
площадками для практики 

становятся учебно-опытные 
хозяйства университета – «Ку-
бань» и «Краснодарское». 
Здесь под руководством опыт-
ных наставников студенты 
закладывают опытные поля, 
участвуют во всех процессах 
производства растениевод-
ческой и животноводческой 
продукции. Учхозы Кубанско-
го ГАУ традиционно показыва-
ют рекордные результаты по 
урожаю зерновых и удоям и по 

праву считаются высокорен-
табельными предприятиями. 
Деятельность учхозов охва-
тывает все отрасли сельско-
го хозяйства, а значит, здесь 
студенты могут попробовать 
себя и в роли агронома, и ве-
теринарного врача, и зоотех-
ника, и экономиста. Благодаря 
собственным учебным базам 
выпускники Кубанского гос-
агроуниверситета получают 
хороший практический опыт 
и на рынке труда высоковос-

требованы. Также студенты 
проходят практику на базе 
предприятий-партнеров уни-
верситета, в государственных 
учреждениях, администраци-
ях, судах. 

Научный потенциал
Университет не только 

готовит специалистов для 
отраслей экономики, но и 

вносит значительный вклад 
в совершенствование про-
цессов производства сель-
скохозяйственной продукции. 
Исследования, разработки 
ученых Кубанского ГАУ на-
ходят широкое применение 
на практике. Ежегодно на-
учные достижения получают 
высокую оценку на форумах, 
выставках, конкурсах и кон-
ференциях различного уров-
ня. Секрет успеха в кадровом 
составе и материально-техни-

ческой базе. На территории 
университета ведут свою де-
ятельность научно-исследова-
тельские институты, работают 
лаборатории на кафедрах. Под 
руководством опытных на-
ставников наукой занимаются 
и студенты. За время обуче-

ния ребята получают патенты 
на изобретения, а некоторые 
успешно защищают работы в 
качестве стартапа и успешно 
реализуют свои проекты.

Жизнь студенческая
Не секрет, что Кубанский 

ГАУ славится не только свои-
ми выпускниками, научными 
достижениями, но и активной 

студенческой жизнью. У тех, 
кто учится в аграрном вузе 
Кубани, есть возможность 
проявить свои творческие 
способности, пройти курсы 
по различным направлениям, 
принять участие в спортивных 
соревнованиях и многое дру-
гое. 

В университете развитая 
сеть студенческих активно-
стей: от волонтерского центра 
– одного из крупнейших в стра-
не, до медиацентра – уникаль-

ного сообщества журналистов 
аграрного вуза. Современная 
спортивная инфраструктура 
позволяет с пользой прово-
дить время после занятия и 
даже стать профессиональ-
ным спортсменом. Конечно, 
университет славится своими 

творческими коллективами. 
Студенты Кубанского ГАУ не 
остаются без наград высшей 
пробы на всероссийских фе-
стивалях студенческого твор-
чества, универсиадах, смо-
трах-конкурсах. 

Зеленый кампус
Еще одна особенность Ку-

банского ГАУ – более 170 га зе-

леной территории. Здесь рас-
положились учебные корпуса, 
общежития, научно-исследо-
вательские институты, ста-
дион, спортивный комплекс, 
бассейн и другие объекты. Не-
случайно университет называ-
ют самостоятельным городом. 
Есть все для комфортного про-
живания. Студенты на единой 
территории получают знания, 
проходят практику, проводят 
свое свободное время. Ком-
форт и безопасность – эти 

слова точно характеризуют 
территорию одного из лучших 
аграрных вузов страны.

Все это Кубанский госагро-
университет – вуз с богатым 
прошлым и будущим с боль-
шими перспективами!

Пресс-служба КубГАУ



№ 10 (1786) 15 октября 2022 года 3Кубанский госагроуниверситет

50 лет с КубГАУ!

Пресс-служба КубГАУ

С каждым годом становится инте-
реснее работать

ИСТОРИЯ УСПЕХАЛЕНТА СОБЫТИЙ

#МЫВМЕСТЕ помогаем!
В университете продолжает свою работу штаб гуманитар-

ного центра. Активное участие в организации работы штаба 
принимают представители студенческих объединений, волон-
теры Кубанского ГАУ, бойцы РСО, члены объединенного совета 
обучающихся и другие. Каждый желающий может передать не-
обходимые товары, а также денежные средства на приобрете-
ние технических средств для участников специальной военной 
операции. 

Список вещей, которые готов принять гуманитарный центр: 
вещи (только новые): термобелье (48–58 размер), перчатки, 
спортивные шапки флисовые, теплые носки.

Нескоропортящиеся продукты: леденцы, конфеты, выпечка, 
консервы, лапша быстрого приготовления, крупы, масло, сахар.

Дополнительно: аптечки медицинские, гемостатические 
бинты, влажные салфетки, сигареты, портативное зарядное 
устройство, детские письма, рисунки, открытки для поднятия 
боевого духа!

Штаб возобновил свою работу в рамках федерального про-
екта #МЫВМЕСТЕ

Дополнительную информацию можно получить в Волонтер-
ском центре Кубанского ГАУ в 316 ЗОО или по местному теле-
фону: 1-09.

Будем строить самолет
КубГАУ набирает школьников (не младше 7 класса сред-

ней общеобразовательной школы) на общеразвивающую 
программу «Авиамоделирование».

В процессе обучения у слушателей сформируется целостное 
представление об авиамоделировании и аэродинамике, ребята 
сконструируют собственные летающие модели самолетов, на-
учатся работать с различными инструментами и приспособле-
ниями для обработки материалов.

Режим обучения – очный, два занятия в неделю (в первую или 
вторую смену). Занятия проходят в специально оборудованной 
аудитории КубГАУ. Запись на курс по телефонам: 8 (861) 221-
58-27, 8 (961) 538-00-25 или по e-mail: fpkppc@kubsau.ru.

Суббота с пользой
На площадке КубГАУ прошла первая из запланированной 

серии просветительских лекций в рамках совместного про-
екта Кубанского ГАУ и Министерства образования, науки и 
молодежной политики Краснодарского края «Агротемати-
ческая суббота». Профориентационные занятия под названи-
ем «Почва – дар природы» для учеников старших классов СОШ 
№ 52 и СОШ № 70 города Краснодара провел доцент кафедры 
почвоведения Александр Осипов. Кроме того, были проведены 
мастер-классы «Мир фитопатогенов» и «Удобрения – основа пи-
тания растений», организованные преподавателями факультета 
агрохимии и защиты растений доцентами Еленой Веретельник и 
Иваном Лебедовским.

В ходе занятий школьники узнали о нашем университете, по-
знакомились с материально-технической базой вуза, а также по-
сетили энтомологический, почвенный и геологический музеи, 
лаборатории кафедр почвоведения, физиологии и биохимии 
растений. Образовательные мероприятия произвели положи-
тельное впечатление на школьников, которые с интересом уча-
ствовали в обучающих мастер-классах и общались с преподава-
телями и студентами факультета агрохимии и защиты растений.

Отметим, что занятия проводились по стратегическому на-
правлению развития КубГАУ «Благополучие сельских террито-
рий» в рамках программы «Приоритет 2030».

КубГАУ на старте

Наши финалисты

В Кубанском ГАУ при поддержке кафедры физическо-
го воспитания прошел патриотический забег «1418». Цель 
всероссийской акции – приобщение современной молодежи 
к здоровому образу жизни, занятиям спортом, сохранению 
исторической памяти о победе Красной армии и советского 
народа над нацистской Германией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов. Дистанция длиной 1418 метров симво-
лизирует количество дней Великой Отечественной войны: каж-
дый пройденный метр является одним днем на пути к Великой 
Победе. Всероссийский студенческий патриотический забег 
организован при поддержке Министерства науки и высшего 
образования Российской Федерации совместно с Ассоциацией  
студенческих патриотических клубов «Я горжусь». Поздравля-
ем победителей и призеров с успешным выступлением и жела-
ем дальнейших побед!

Студенты землеустроительного факультета Лариса Сакр-
сян и Александр Артемов стали финалистами конкурса «Ми-
стер и Мисс Студенчество-2022». 12 ярких студентов боро-
лись за звание лучших «Мистер и Мисс Студенчество-2022». 
Совместно с ГКУ КК «Молодежный центр развития личности» и 
спонсорами была проделана огромная работа над мероприяти-
ем: фотосессии, проработка дефиле с режиссером и генеральные 
репетиции с участниками позволили подготовить прекрасное 
шоу на сцене. Поздравляем ребят с отличными результатами!

Год богат на большие события. Наряду с юбилеем университета заведующий кафедрой овощеводства Руслан 
Гиш отмечает свой юбилей – 50 лет в стенах Кубанского госагроуниверситета. Поговорили о том, как развивал-
ся вуз, чем интересно выращивание овощей и как готовят лучших специалистов для отрасли.

- Вернемся в 1972 год. Рас-
скажите, как выбирали вуз 
для поступления.

- С вузом я был знаком бла-
годаря своему брату, он учил-
ся здесь, и я приезжал к нему 
в гости. Был покорен органи-
зацией обучения, территори-
ей. Поступал я в университет 
после службы в армии в Гер-
мании и невольно проводил 
сравнения устройства вуза с 
армейским бытом. Все было 
очень схоже и напоминало 
армейский порядок и дисци-
плину. 

- Выбор будущей профес-
сии – всегда непростой этап. 
Как вы решили поступить на 
факультет плодоовощевод-
ства и виноградарства?

- Честно сказать, я уже 
осознанно готовился на этот 
факультет, потому что здесь, 
на базе кафедры виноградар-
ства, было отделение первич-
ного виноделия: мне всегда 
было интересно производ-
ство. 

С детства я был приучен к 
труду. В школе у нас был свой 
участок, на котором мы де-
монстрировали свои умения, 
у нас практиковались свое-
образные конкурсы среди 
учеников. Еще меня привлека-
ло то, что не было в нашем со-
вхозе ни одного выпускника 
этого факультета.

- Студенческая пора самая 
счастливая! Согласны с этим 
утверждением?

- Конечно! Я не знаю, были 
ли среди нас те, которые не 
были чем-то увлечены тогда. 
Я успевал ходить на волейбол, 
на отделение юриспруденции 
на факультете общественных 
профессий, был членом ком-
сомольского актива и, конеч-
но, успевал хорошо учиться. 
На 2 курсе меня избрали се-
кретарем комсомольского 
бюро факультета, и с этого 
момента началась активная 
общественная работа. Это ни-
сколько не мешало обучению, 
зато мы узнавали друг друга. 
У нас не оставалось времени, 
чтобы выходить в город или 
заниматься глупостями. 

- А чем запомнился про-
цесс обучения? Наверняка 
были и сложные предметы?

- Особым предметом у 
нас была ботаника. Даже 
была поговорка: ботанику 
сдал – можешь жениться. 
Все преподаватели свободно 
владели своим материалом 
и могли информацию выда-
вать системно и интересно. 
Особенно запомнился декан 
моего факультета, профес-
сор кафедры почвоведения, 
Герой Советского Союза Ни-
колай Ефимович Редькин. Он 
был прекрасным педагогом и 
умелым воспитателем, назна-
чал меня старостой группы 
и всегда оставался моим на-
ставником и старшим другом.

- Студенческие годы про-
летели быстро. Как вы при-
няли решение остаться ра-
ботать в университете?

- Наверное, это не я решил, 
а ректор. На 4 курсе меня 
избрали освобожденным 
председателем профкома, и 
Иван Тимофеевич Трубилин 
предложил возглавить проф-
союзную организацию на 
пятилетний срок, окончить 
аспирантуру и продолжить 

работать в университете. Я 
согласился, потому что с этой 
деятельностью я был знаком. 
Она была чрезвычайно инте-
ресной, потому как органи-
зация была самой массовой. 
Структурно в него входили 
спортивный, студенческий и 
туристический клубы. Орга-
низация быта, досуга, пита-
ния, отдыха были основными 
направлениями работы. Было 
здорово, потому что мы были 
увлечены, дружны, энергич-
ны. 

- Как вы решили начать за-
ниматься овощеводством? 
Расскажите о своем профес-
сиональном пути. 

- В аспирантуре нужно 
было определиться со специ-
альностью. По части моего 
любимого направления – ви-

ноградарства и виноделия 
– не было руководителя, и я 
выбрал овощеводство. По за-
вершении обучения в аспи-
рантуре защитил в Москве 
кандидатскую диссертацию, 
а затем и докторскую. Про-
шел весь карьерный путь: от 
ассистента до заведующего 
кафедрой. Также удалось со-
вмещать основную работу в 
университете с руководством 
опытной станции. 11 лет ра-
ботал техническим директо-
ром инновационной теплицы 
в ООО «Сад-Гигант», 4 года 
возглавлял НИИ. Очень инте-
ресная и насыщенная жизнь.

- Руслан Айдамирович, 
вы прошли с университетом 
половину его истории. Как 
менялся вуз на протяжении 
50 лет?

- Если представить свою 
жизнь в виде пирога, то жизнь 
в университете с 1972 по 1990 
годы – это самый сладкий и 
больший слой. Было очень 
много людей, преданных 
своему делу, с высокой ком-
петенцией, люди чистые в 
моральном отношении и го-
товые на все. В 90-е гг. было 
сложно везде. Я горжусь тем, 
что в самый сложный период 
университет не разменялся. А 
нынешние годы – это рассвет. 
Появилась возможность за-
ниматься самыми новыми на-
правлениями, публиковаться, 
становится интереснее рабо-
тать. 

- Вернемся к овощевод-
ству. Мы видим большое 
количество фермерских хо-
зяйств, но среди них не так 
много овощеводческих. С 
чем это связано?

- Все связано с рядом при-
чин. Первая – трудоемкость. 
Вторая – овощи не предна-
значены к длительному хра-
нению. Необходима их опе-
ративная реализация. Третье 
– при их выращивании ис-
пользуется до 80% ручного 
труда. Если мы можем поряд-
ка 97% производства озимой 
пшеницы механизировать, то 
в овощах это 1%. Но есть по-
зитивная тенденция. Сейчас 
появились уборочные маши-
ны, инновационные техноло-
гии, предусматривающие ис-
пользование сеялок точного 

высева, использования бес-
пилотных летательных аппа-
ратов, т.е. овощеводство – ин-
дустриальное направление. А 
если мы говорим о защищен-
ном грунте, то здесь сошлись 
самые последние научные 
изыскания в области селек-
ции, компьютерных техно-
логий, химической промыш-
ленности, светотехники, что 
позволяет получать фанта-
стические урожаи до 200 кг/
м2 огурца и томата. Ежегод-
но в эту отрасль происходит 
вливание самых последних 
инноваций. Можно привести 
пример. Если до 2014 года мы 
закупали огурцы за рубежом, 
то сейчас 96% – это собствен-
ное производство. Поэтому 
я своим студентам говорю, 
если вы хотите получить про-
фессию до глубокой старости, 
идите работать в тепличники. 

- Расскажите о значимо-
сти этой профессии.

- Агронома защищенно-
го грунта можно сравнить с 
шеф-поваром самого извест-
ного ресторана. Он в ответе 
за все: и за блюда, и за спе-
ции, и за настроение, и посу-
ду, и даже за свой чепчик. В 
стране их у нас очень не хва-
тает. В то же время даже за 
границей я вижу наших ребят, 
которые успешно работают 
по профессии. Образователь-
ная база нашего университета 
очень хорошая. Все передо-
вое, что у нас в крае есть, до-

ступно нам. Навстречу идут 
ведущие компании отрасли. 
Наши студенты проходят там 
практику. Многие затем рабо-
тают в селекции, по направле-
нию биотехнологий. Кстати, 
такой специализированной 
кафедры овощеводства, ко-
торые сохранились в XXI веке, 
в стране осталось только 2 – 
наша и в РГАУ-МСХА имени 
К.А. Тимирязева.

- Что вас привлекает в 
изучении овощеводства и 
какой овощ ваш самый лю-
бимый?

- Овощ – это единственный 
натуральный продукт, в кото-
ром находятся биологически 
активные вещества – анти-
оксиданты и 13 витаминов, 
которые человеку необходи-
мы. Например, мой любимый 
овощ – перец сладкий – на-
капливает до 300 мг% вита-
мина С, 25-30% рутина, что 
делает его поливитаминным 
продуктом. 70 граммов перца 
в день закрывает суточную 
норму человека в витамине С. 

- Как проходит ваш рабо-
чий день сегодня? Наверня-
ка есть новые цели, планы…

- Я сейчас непосредственно 
занят тем, что ищу самые со-
временные объекты для прак-
тики. Готовлю учебник для 
магистрантов «Малораспро-
страненные овощные куль-
туры», который будет издан 
до конца года. Параллельно 
занят выполнением хоздого-
ворных работ по испытанию 
гуминовых препаратов на 
овощных и зерновых культу-
рах. Продолжаем селекцион-
ную работу на 2-м отделении 
учхоза «Кубань» по созданию 
новых сортов томата, раз-
рабатываем памятку по про-
ведению учебных практик. 
Мы готовимся к ежегодной 
международной студенче-
ской конференции по теме: 
«Овощеводство – от теории к 
практике».

- Жизнь бьет ключом! В 
свой двойной юбилей что 
хотели бы пожелать читате-
лям?

- Дерзать! Не останавли-
ваться на достигнутом! Быть 
в курсе всех событий в от-
расли и серьезно готовиться 
к активной научной, трудовой 
жизни по окончании вуза.

Беседовала 
Екатерина Шолина
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Стипендия лучшим

           Первокурсник?       

СТУДЕНЧЕСКИЙ    

Студенческая семья Кубанского ГАУ стала еще больше! С уверенностью можно сказать, что в наш университет в этом году поступили самые талантливые, умные и                             

Будущее генетики и селекции

Наталья Василенко, студентка факультета 
агрономии и экологии, 285 баллов по ЕГЭ.

- Традиционный вопрос: как выбирала 
вуз для поступления?

- Для меня было важно найти хорошую спе-
циальность, необходимую в нынешнее время. 
КубГАУ ответил этому запросу, и я поступила 
на направление, связанное с селекцией и ге-
нетикой. В школе мне нравилось решать гене-
тические задачи, и мне захотелось попробо-
вать на практике то, что мы изучали в теории.

- В чем секрет успеха высокобалльника?
- Для получения таких высоких результатов 

иногда достаточно просто внимательно слу-
шать учителей и самостоятельно готовиться. 
Например, изучать теорию и прорешивать ва-
рианты ЕГЭ. 

- На это наверняка уходило много време-
ни. Успевала ли ты участвовать во внеуроч-
ной жизни школы?

- Я всегда любила заниматься обществен-
ной деятельностью, состояла в школьном 
самоуправлении, проводила различные твор-
ческие мероприятия, даже когда была в вы-
пускном классе.

- Впереди студенческие годы! Расскажи о 
своем видении будущего.

- От учебы в университете я ожидаю полу-
чение хорошей и нужной специальности, ко-
торая будет приносить мне удовольствие и, 
конечно, хороший доход.

Беседовал Матвей Зацеляпин

Бухгалтер – мастер спорта

Анастасия Орленко, студентка учетно-фи-
нансового факультета, мастер спорта по ги-
ревому спорту.

- Расскажи о своих главных достижени-
ях в спортивной карьере.

- Я занимаюсь гиревым спортом с 12 лет. 
В декабре 2017 года показала результат кан-
дидата мастера спорта. В феврале 2019 года 
стала чемпионкой России в городе Кирове. В 
сентябре 2020 года в Санкт-Петербурге вы-
полнила норматив мастера спорта.

- Сейчас продолжаешь заниматься этим 
спортом? 

- Я продолжаю заниматься в спортзале 
КубГАУ, в планах выиграть краевые и Рос-
сийские соревнования. Уверена, что у меня 
это получится. Готова защищать честь уни-
верситета.

- Почему ты выбрала именно наш вуз и 
свое направление?

- КубГАУ – невероятно красивый универси-
тет, в нем учились и учатся все мои родные и 
друзья, поэтому и я решила поступать сюда 
же. А еще моя мама работает главным бух-
галтером, вот я и решила пойти по ее стопам, 
продолжить профессиональную династию.

- Какие планы на будущее, после полу-
чения диплома о высшем образовании?

- Хочу работать по специальности и па-
раллельно заниматься спортом. Думаю, что 
получится добиться успеха во всех сферах.

Беседовал Никита Самодаев

Секрет высоких баллов

Теона Тлизамова, студентка юридического 
факультета, 295 баллов по единому государ-
ственному экзамену.

- Поздравляем с успехом на экзамене и 
самым большим баллом в университете! 
Расскажи о своей формуле успеха. Как го-
товилась к ЕГЭ?

- Со средней школы я начала заниматься с 
репетиторами, так как одних школьных уро-
ков было недостаточно для получения и за-
крепления знаний. А в 10-11 классах пришлось 
приложить ещё больше усилий. Как мне го-
ворила мой репетитор по обществознанию: 
«Успех на ЕГЭ состоит из трех пунктов: стрес-
соустойчивость, знания и удача».

- Как выбирала будущую профессию?
- Мне с детства нравилась история, позже 

поняла, что гуманитарные предметы привле-
кают меня больше других. В конце концов я 
выбрала для себе профессию адвоката. Это 
ведь действительно интересная работа, хотя 
и сложная.

- Твои впечатления от первых недель уче-
бы в университете.

- Пока что привыкаю к новому режиму уче-
бы, не совсем привычному мне. Большинство 
лекций оказались довольно интересными, да 
и преподавательский состав хорошо подо-
бран. Здесь много студентов со своими сти-
лями, мыслями и мнениями, поэтому увлека-
тельное общение мне обеспечено.

Беседовала Екатерина Шолина

Привет с карнавальной страны

Селестин Джоадсон, студент факультета 
прикладной информатики, приехал учиться 
из Гаити.

- Расскажи о своих ощущениях от первых 
недель обучения.

- Для меня они были потрясающими, я по-
знакомился с новыми людьми, успел обзаве-
стись новыми друзьями. Также я живу в обще-
житии, мне там очень нравится, комфортно. 
Из занятий особенно нравится математика. 
Язык формул и уравнений понятен каждому, 
независимо от того, из какой ты приехал стра-
ны.

- Как ты узнал о нашем вузе?
- Мне помог мой брат. Сам он учится за 

границей, и его друг рассказал про КубГАУ. 
Мне очень понравился университет, и так я 
оказался здесь. Прекрасная территория, все 
расположено близко.

- Ты приехал к нам из другого континен-
та. Сравни климат своей страны и России.

- В родном городе сейчас очень жарко, по-
рядка 35 градусов на улице. Немного климат 
похож на краснодарский. Но здесь поражает 
зима. У меня на Родине зимой не так холодно.

- Расскажи о традиционных праздниках. 
Как проводят свободное время гаитяне?

- Самое крупное событие у нас – карнавал. 
Он проходит в феврале. Люди наряжаются в 
костюмы, танцуют, поют. Это очень интерес-
но и ярко!

Беседовал Мартин Саркисян

Как известно, знания – наш главный капитал. За вы-
сокие результаты при поступлении в КубГАУ почти 200 
первокурсников получили повышенные «интеллект-
уальные» стипендии в рамках федеральной программы 
«Приоритет 2030». Именные сертификаты талантли-
вой молодежи вручил проректор Кубанского госагро-
университета по учебной работе Алексей Петух.

Основанием для получения 
именных стипендий послужи-
ли высокие результаты ЕГЭ, 
также учитывались успехи в 
учебной и научной деятель-
ности, победы в олимпиадах и 
конкурсах, получение грантов 
на инновационные проекты, 
научные публикации и другие 
достижения.

Среди стипендиатов – сту-
денты 15 факультетов вуза, 

обучающиеся по направлени-
ям подготовки «Агрономия», 
«Агрохимия и агропочвоведе-
ние», «Садоводство», «Агро-
инженерия», «Технология 
производства и переработки 
сельскохозяйственной про-
дукции», «Зоотехния» и «Ве-
теринария» и др.

Как отметил Алексей Петух, 
такое решение направлено на 
вовлечение молодежи в науку 

и аграрную отрасль – одну из 
ключевых целей программы 
развития КубГАУ. Это позво-
лит университету укрепить ка-
дровый потенциал аграрного 
сектора и повысить число наи-
более подготовленных и моти-
вированных абитуриентов.

– В первую очередь нам не-
обходимо бороться за лучшие 
умы, чтобы в вузы Кубани 
стремилась наша талантливая 
молодежь – высокобалльни-
ки, призеры всероссийских 
образовательных олимпиад, 
лауреаты различных гран-
тов. Нужно бороться и за 
отличников из других реги-
онов. Министерство науки и 
высшего образования Рос-

сии дало старт программе 
«Приоритет 2030», которая 
изменит научно-образова-
тельный ландшафт страны в 
ближайшее десятилетие. И 
попадание КубГАУ в число 
победителей этого проекта 
– один из важнейших шагов 
к грядущей трансформации 
университетов и усилению 
интеллектуального потенци-
ала нашего вуза. И вот уже 
первые реальные результаты 
для наших первокурсников – 
солидные именные стипендии 
в рамках федеральной про-
граммы «Приоритет 2030», – 
рассказал проректор КубГАУ 
по учебной работе Алексей 
Петух.
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Грант наш

       Давай знакомиться!

    МЕРИДИАН

                      спортивные ребята. Знакомимся с некоторыми из них. Уверены, что эти и многие другие фамилии наших первокурсников мы не раз увидим на страницах нашей газеты.

Спорт – это моя жизнь

Иван Лисогоров, студент учетно-финансо-
вого факультета, кандидат в мастера спорта 
по спортивной борьбе грэпплинг и смешан-
ным единоборствам ММА.

- Почему твой выбор пал на КубГАУ, да 
еще и на такую непростую специальность?

- На юридическом факультете в КубГАУ 
учился мой старший брат. Бухгалтерский 
учет и аудит не каждому под силу, а я лег-
ких путей не ищу, поэтому и решил поступить 
именно сюда.

- Кто привел тебя в спорт и с какой спор-
тивной секции ты начинал?

- В спорт меня привел мой дядя. Мне тогда 
было 10 лет, я попал на секцию по вольной 
борьбе. Этот тренер ведет меня и по сей день.

- Из чего состоит твоя подготовка к со-
ревнованиям? Как готовишься морально и 
физически?

- Мои подготовки к соревнованиям прохо-
дят исключительно по тренировочному пла-
ну, который подготовил мой тренер. Ближе к 
турниру начинаем подгонять вес и оставляем 
дни для весогонки. 

- Как планируешь строить жизнь даль-
ше? 

- Для меня спорт – это моя жизнь, и я ни в 
коем случае не оставлю его. Я проходил че-
рез многие трудности: травмы и поражения. 
Но меня это не сломило. Это мой путь, по ко-
торому я иду.

Беседовала Алина Хоружая

Из страны с большой историей

Нассер Аль Дин Мохаммад Фавзо, студент 
факультета ветеринарной медицины, при-
ехал учиться из Ливана.

- Рады приветствовать на кубанской 
земле! Почему ты решил приехать учиться 
именно к нам?

- Мне нравится Россия, я ее люблю. Это 
очень хорошая страна с отличными людьми. 
Также мне очень понравился университет. 
Здесь красивая территория.

- Уже успел познакомиться с ребятами?
- Конечно! Мне достаточно легко даются 

знакомства. Единственная сложность в язы-
ковом барьере. Уверен, что выучу язык, в том 
числе и благодаря русским друзьям.

- Расскажи о своей Родине. Чем в основ-
ном занимаются местные жители?

- В Ливане каждый город по-своему осо-
бенный, ведь эта страна с большой историей, 
и у нас много интересного можно увидеть. 
Жители в основном занимаются фермер-
ством, выращивают различные культуры. У 
нас очень плодородная земля!

- Не успеешь обернуться, как уже бу-
дешь получать диплом. Какие планы по 
окончании университета?

- Планирую вернуться на Родину и рабо-
тать по специальности. У нас очень не хва-
тает ветеринарных врачей. В моем городе 
всего 2 или 3 специалиста этого профиля. 
Думаю, буду полезен.

Беседовал Никита Самодаев

На творческой волне

Владислав Кешишев, студент факультета 
прикладной информатики, знает все о теа-
тральном мастерстве.

- Владислав, расскажи о своих увлечени-
ях в школьные годы? Как проводил время 
после уроков?

- Одновременно с учебой я до 10 класса 
(всего 9 лет) занимался в театральной студии 
«Арлекин». За эти годы я стал как призером, 
так и победителем не одного десятка район-
ных, городских и международных конкурсов. 
В лицее мы с одноклассниками увлекались 
кино и за 4 года сняли несколько короткоме-
тражных фильмов.

- Очень интересно! Расскажи, как выби-
рал вуз и факультет для поступления.

- Еще с 10 класса я присматривался к вузам 
Краснодара. Конечно, КубГАУ поразил своим 
большим студенческим городком. Меня увле-
кает программирование, и я бы хотел, чтобы 
это стало моей основной специальностью. 

- КубГАУ славится талантливыми студен-
тами. Планируешь продолжать творческую 
деятельность?

- Уже поступив в университет, я сразу 
вступил в кружок театрального мастерства и 
художественного слова, а также поучаство-
вал в кастингах в сериалы и телепрограмму 
«Студlife». Помимо этого, я постепенно со-
бираюсь осуществить свою давнюю мечту – 
стать актером озвучки и дубляжа. 

Беседовала Екатерина Шолина

В конце сентября региональный форум «Юфорум» 
в Краснодаре собрал активную молодежь со всех му-
ниципалитетов региона, а также образовательных 
организаций краевой столицы. Молодые люди приня-
ли участие не только в образовательной программе, 
встречах с почетными гостями, но и защитили свои 
проекты на грантовом конкурсе Федерального агент-
ства по делам молодежи. Кубанский ГАУ на меро-
приятии представляли добровольцы Волонтерского 
центра университета и представители Совета интер-
национальной дружбы.

В рамках форума состо-
ялась встреча губернатора 
Краснодарского края Вени-
амина Кондратьева, вице-
губернатора региона Анны 
Миньковой и председателя 
Российского союза молоде-

жи Павла Красноруцкого с 
молодежью и студентами 
края.

Важным блоком Юфору-
ма стал грантовый конкурс 
Федерального агентства по 
делам молодежи. В меропри-

ятиях по защите проектов 
приняли участие 86 молодых 
лидеров, которые представи-
ли свои предложения и ини-
циативы по развитию терри-
торий и общества. В рамках 
очной площадки Всероссий-
ского конкурса молодежных 
проектов было разыграно 4 
000 000 рублей, которые от-
правились в муниципалитеты 
для реализации лучших идей.

Проект «Мастерская ин-
тернационального вза-
имодействия «Много-
национальная Кубань», 
подготовленный и.о. пред-
седателя совета интернацио-
нальной дружбы Кубанского 
ГАУ Даниилом Голодком со-

вместно с Центром по работе 
с иностранными студентами 
вуза, стал победителем гран-
тового конкурса и получил 
320 000 рублей на реализа-
цию. Проект включает в себя 
комплекс образовательных, 
творческих и практических 
мероприятий, направленных 
на развитие университетских 
интернациональных клубов 
(объединений), знакомство 
российских и иностранных 
студентов вуза с культурами, 
традициями народов России 
и мира, развитие межкуль-
турного диалога. Поздрав-
ляем с победой и желаем 
успешной реализации про-
екта!

Владеть не только мячом

Валерия Вайкум, студентка архитектур-
но-строительного факультета, бронзовый 
призер чемпионата Европы по гандболу.

- Довольно необычное сочетание: 
бронзовый призер чемпионата Европы 
по гандболу и студентка строительного 
факультета в КубГАУ! Расскажи, как так 
получилось?

- В КубГАУ я решила поступить по реко-
мендации родителей, они тоже учились 
здесь, но на других факультетах. Я стреми-
лась поступить сюда. Честно, сама не знаю, 
как так получилось, захотелось стать стро-
ителем – и вот я здесь.

- Кто привел тебя в спорт и с чего нача-
лась твоя, довольно успешная, спортив-
ная карьера?

- Спорт пришел ко мне, а не я к нему! Я 
училась в 4 классе, в школу пришел тренер 
по гандболу, искал высоких мальчишек и 
девчонок, особенно левшей… вот я оказа-
лась как раз такой. Сейчас моя карьерная 
лестница выглядит примерно так: спортзал 
обычной средней школы, ДЮСШ и моло-
дежная команда по гандболу «Кубань». Но 
уверена, что это не конец.

- В чем залог успеха?
- Залог успеха – любовь к своему делу, ты 

получаешь огромное удовольствие от это-
го. Ты без особого труда справляешься с не-
взгодами и проблемами.

Беседовала Алина Хоружая
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Николай Владимирович ВЕЛЕЖКО 

Елена Владимировна ГЕРАСИМЕНКО 

Дарья Николаевна ГЛАДЧЕНКО 

Ольга Юрьевна ГОЛОВАНЕВА 

Нино Нодариевна ГУГУШВИЛИ 

Евгений Анатольевич ГЫРНЕЦ 

Татьяна Борисовна ДЕМЕНТЬЕВА 

Анна Анатолиевна ДУДИНА 

Светлана Алексеевна КАЛАШНИКОВА 

Анастасия Николаевна КИРИЛЮК 

Полина Витальевна КЛЕВЦОВА 

Игорь Анатольевич КОВАЛЕВ 

Тихон Владимирович КОЖЕМЯК 

Владимир Владиславович КОТЛЯРОВ 

Александр Григорьевич КУЗНЕЦОВ 

Мария Никитична ЛИФЕНЦОВА 

Денис Николаевич ЛОЗОВСКИЙ 

Велоди Виленович МАКАЦАРИЯ 

Екатерина Михайловна МАКОВКА 

Алексей Георгиевич МУРЛИН 

Виктор Александрович ОЧАКОВСКИЙ 

Владимир Николаевич ПАВЛОВ 

Михаил Арташесович ПЕТРОСЯН 

Владимир Макичевич ПОГОСЯН 

Надежда Александровна ПОПОВА 

Леонид Евгеньевич ПОПОК 

Надежда Алексеевна РАКТОВИЧ 

Александр Васильевич САВРАНСКИЙ 

Максим Викторович СЕМКА 

Николай Иванович СОЛОМКА 

Любовь Владимировна СПИВАК 

Евгений Андреевич ТВЕРДОВ 

Григорий Енокович ТОРОСОВ 

Татьяна Евгеньевна ХОРОЛЬСКАЯ 

Елена Викторовна ЧУКАНОВА 

Владимир Викторович ШЕВЦОВ 

Алексей Николаевич ШКОНДА 

Вадим Викторович ЯКОВЕНКО 

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава
С условиями конкурса можно ознакомиться 

на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)
Срок подачи документов на конкурс – 

месяц со дня опубликования объявления
Документы подавать на имя 

ректора университета по адресу: 
350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 

Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

Крепкая дружба, заложенная в студен-
ческие годы, – отличительная черта на-
шего университета

Полвека назад

Знать, что делать! 

Кубанский ГАУ посетили выпускники факультета механизации 1972 года. О том, как было в университете 50 
лет назад и кем стали бывшие студенты группы № 216, в нашем материале.

Выпускники по прибытии в 
университет были рады вновь 
пройтись по дорогим сердцу 
местам родной альма-матер. 
Мероприятие, посвященное 
юбилейной дате выпуска, на-
чалось с возложения цветов к 
памятнику Ивана Тимофееви-
ча Трубилина, ректора вуза в 
годы их обучения. Также для 
почетных гостей была прове-
дена экскурсия по территории 
университета. Декан факуль-
тета механизации Алексей 
Титученко поприветствовал 
выпускников и рассказал об 
образовании сегодня. 

Ключевой частью посе-
щения университета стало 
знакомство со студентами 
клуба культурного наследия 
«Поиск». Ребята рассказали 
о своей деятельности и по-
общались с теми, кто видел 
университет 50 лет назад. 
Выпускники делились своими 

воспоминаниями, рассказы-
вали истории о студенческой 
жизни, обучении, прожива-
нии в общежитии. 

Ребята, поступившие в 1967 
году, свой первый курс об-
учения провели в здании на 
ул. Буденного, где ранее рас-
полагался университет. Пере-
езд на новую территорию был 
важным событием для всех. 
Студенты принимали участие 
в строительстве новых учеб-
ных корпусов, обустройстве 
общежитий – на тот момент 
их было всего восемь. Жизнь 
кипела! Все активно участво-
вали в спортивной, творче-

ской и общественной жизни 
вуза. Выпускники вспомина-
ли, как утром все вставали на 
зарядку, побеждали на сорев-
нованиях по волейболу, увле-
кались парашютным спортом. 
При этом успевали работать 
и обзаводиться семьями. 
Кстати, многие дети и внуки 
выпускников продолжили се-
мейную традицию и с гордо-
стью носят статус студента 
или выпускника Кубанского 
ГАУ.

Важным уроком для мо-
лодых активистов «Поиска» 
стал рассказ о студенческой 
дружбе, которая прошла 
сквозь годы. Крепкая дружба, 
заложенная в студенческие 
годы, – отличительная черта 
нашего университета. Спустя 
полвека выпускники посеща-
ют родной вуз и с теплотой 
вспоминают лучший период 
своей молодости. Бывшие 

студенты КСХИ, а именно так 
назывался наш университет в 
те далекие годы, были рады 
видеть, что память о прошлом 
вуза увлекает молодых ребят, 
бережно хранится и переда-
ется новому поколению обу-
чающихся. К юбилейной дате 
выпуска была издана книга о 
студентах группы факультета 
механизации, поступивших в 
1967 году. В ней представле-
ны биографии выпускников, 
воспоминания о преподавате-
лях университета, яркие мо-
менты студенческой жизни. 

Выпускники 1972 года 
встречаются группой еже-

годно. Эта добрая традиция 
продолжается более 30 лет. 
Сейчас бывшие студенты фа-
культета механизации – ува-
жаемые и востребованные 
специалисты в отрасли. Боль-
шинство выпускников нашли 
себя в профессии, посвятили 
себя сельскому хозяйству. 
Анатолий Неделько, Влади-
мир Гузеев, Владимир Лога-
чев долгое время работали в 
колхозах и совхозах районов 
Краснодарского края и ре-
спублики Адыгеи, Аслан Ачёх 
является директором ЧОУ 
ДПО «Автомобилист-21», 
Александр Настенко работал 
на приборном заводе «Элек-
тро», Борис Куценко посвя-
тил свою жизнь казачеству, 
Федор Чабан нашел себя в 
строительной организации, 
Николай Черкасский работал 
в администрации, Александр 
Шипулин возглавляет Кубан-
скую ассоциация крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и 
сельскохозяйственных коопе-
ративов (АККОР), Владимир 
Проничев – ветеран милиции.

По завершении встречи 
в центре исторического на-

следия выпускники посети-
ли корпус факультета меха-
низации. Декан факультета 
продемонстрировал учебные 
классы, поделился достиже-
ниями. Выпускники-юбиляры 
были поражены современ-
ным возможностям. Точное 
земледелие, беспилотники в 
сельском хозяйстве, исполь-
зование автопилота, новые 
механизмы – то, что было 
сложно представить студен-
там 60-х годов, и то, что те-
перь доступно каждому сту-
денту нашего вуза.

Бывших студентов для Куб-
ГАУ не бывает! И конечно, 
это не последняя встреча с 
нашими замечательными вы-
пускниками. Они – настоящая 
гордость! Каждый из них внес 
значительный вклад в разви-
тие родного края и страны, 
эту традицию подхватывают 
и молодые ребята, которые 
получают качественное об-
разование в Кубанском ГАУ, 
добиваются успеха и учатся 
у наших лучших выпускников.

Матвей Зацеляпин,
наш корреспондент

Рассказываем, что нужно делать при нападении вооруженных преступников. Будь бдителен, изучай инструк-
цию и всегда соблюдай правила безопасности.

Сигналом о нападении являются:
• звуки выстрелов, взрывов, крики,
• вид вооруженных людей за окном (в коридоре).
Если вы видите сотрудников правоохранительных органов:
• держите руки на виду, не делайте резких движений,
• слушайтесь сотрудников правоохранительных органов и 

выполняйте их инструкции.
В первую очередь спрячьтесь!
• скройтесь в ближайшем помещении (лучше всего в запира-

ющемся);

• если вы в кабинете или аудитории, заприте двери и забар-
рикадируйтесь – для этого можно использовать стулья, парты и 
другие подручные средства;

• отойдите от окон и дверей, ложитесь на пол;
• позвоните по номеру 112 и сообщите о нападении;
• проинформируйте друзей и близких о сложившейся ситуа-

ции через смс или звонок, говорить надо тихо.
Сохраняйте спокойствие и не паникуйте. Помните, что за вашу 

жизнь и безопасность борются настоящие профессионалы. 
По материалам Минобрнауки России

Подпишись на газету онлайн!
Полным ходом идет подписная кампания на газету «Кубан-
ский госагроуниверситет». Разбираем алгоритм – теперь 
подписаться можно даже со смартфона.

Начинаем подпис-
ную кампанию на 
газету «Кубанский 
госагроуниверси-
тет» на 1-е полу-
годие 2023 года. 
Оформить подпи-
ску можно онлайн 
на сайте Почты 
России. Процесс за-
нимает не более 10 
минут, ходить в 
отделение Почты 
России совсем не-
обязательно.

Как подписаться? 
1. Заходим на сайт Почты России на страницу нашего издания: 
https://podpiska.pochta.ru/press/ПО148 (если заблудитесь на сайте, то  
ищите по индексу издания в онлайн-каталоге: ПО148).
2. В разделе «Доставка» выбираем «На адрес получателя».
3. Заполняем домашний адрес, куда будет проходить доставка.
4. Указываем ФИО получателя.
5. В разделе «Месяцы подписки» выбираем желаемый подписной период, 
«Корзина» автоматически рассчитает сумму. Нажимаем «Перейти в 
корзину».
6. Выбираем «Способ оплаты» – «Банковская карта». Доверяем сайту, за-
полняем все поля. Сохраняем электронное подтверждение оплаты.
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С биотехнологией на «ты»!

5 «цифровых» лет за 2 дня! 
На базе КубГАУ строят виртуальные университеты
Свыше 100 преподавателей и студентов Кубанского госагроуниверситета приняли участие в курсах повышения квалификации по программе «Конку-

рентоспособность университета: управленческий тренажер». Проект рассчитан на будущих топ-управленцев в сфере высшего образования. Мероприя-
тие проходит в рамках реализации программы «Приоритет 2030».

Виртуальный тренажер 
ставит перед участниками 
курсов реальные задачи по 
трансформации вузов. Это 
и принятие решений по вне-
дрению инновационных об-
разовательных программ, 
открытие новых дисциплин 
и специальностей, проведе-
ние научной и исследова-
тельской работы и других 
важных направлений уни-
верситетской деятельности 
– на реализацию управлен-

ческой стратегии отведено 
5 «цифровых» лет. В пер-
вый день игровых занятий 
на тренажере сотрудники и 
студенты КубГАУ «отрабо-
тали» два виртуальных года 
в виртуальных креслах рек-
тората.  

В процессе игры участни-
кам предстояло наладить 
взаимосвязь с социумом, 
партнерами, обеспечить раз-
витие инфраструктуры, рас-
ширить материальную базу 
и многое другое, а главное 
– увидеть и проанализиро-
вать результаты своей де-
ятельности и последствия 
принятых «виртуальных» 
решений.  

– Управленческий трена-
жер учит мыслить стратеги-
чески, находить и правильно 
распределять ресурсы, ви-
деть взаимосвязи направле-
ний работы университета, 
коммуницировать, прини-

мать решения, от которых 
напрямую зависит будущее 
вуза, – рассказал Алексей 
Петух, проректор по учеб-
ной работе.  

Во всех разделах тренаже-
ра вшита функциональная 
модель, основанная на уме-
нии четко и грамотно управ-
лять кадрами, процессами, 
ресурсами, результатами и 
информацией.  При этом за-
дачи, которые решаются в 
процессе управления вирту-

альным университетом, пол-
ностью соответствуют тем, 
которые имеются у каждого 
реального высшего учебного 
заведения. 

После прохождения оче-
редного раунда работы на 
симуляторе управленцы по-
лучают обратную связь или 
так называемый профиль 
компетенций, в котором от-

ражены допущенные ошибки 
и достигнутые результаты. 
Также работа на тренажере 
дает возможность увидеть, 
как действия каждого влия-
ют на общий результат всей 
команды.

По итогам двух дней об-
учения лучшая образова-
тельная стратегия была 

представлена командой 
университета «Агротехно-
инновация»

Участники команды:
• Наталья Сарбатова, до-

цент кафедры технология 
хранения, переработки жи-
вотноводческой продукции;

• Александр Шевченко, де-
кан факультета ветеринар-
ной медицины;

• Дарья Лейер, доцент ка-
федры строительных мате-
риалов и конструкций;

• Анна Матвеева, старший 
преподаватель кафедры 
землеустройства и земель-
ного кадастра;

• Андрей Ярославский, до-
цент кафедры трудового, 
земельного, экологического 
права;

• Нинель Гринева, студент-
ка 1 курса магистратуры фа-
культета агрономии и эколо-

гии.
Второе место закрепилось 

за командой университета 
«МОСТ (Международная 
образовательная среда тех-
нологий)».

Участники команды: 
• Евгений Слипченко, до-

цент кафедры биохимии, 
биофизики и биотехнологий;

• Петр Бурковский, доцент 
кафедры экономической те-
ории;

• Дарья Кривошей, сту-
дентка 3 курса учетно-фи-
нансового факультета; 

• Татьяна Полутина, про-
ректор по международной и 
молодежной политике;

• Рустем Шичиях, замести-
тель руководителя учебно-
методического управления;

• Татьяна Носова, доцент 
кафедры денежного обраще-

ния и кредита.
Также в тройке лидеров – 

1 500 000 рублей – призовой фонд 

120 участников 

20 команд 

команда проекта «Кубан-
ский национальный уни-
верситет».

Участники команды: 
• Андрей Кунаренко – 

аспирант экономического 
факультета;

• Анна Гнеуш, руководи-
тель департамента по реа-
лизации проекта «Иннова-
ционные корма и кормовые 
добавки»;

• Ольга Окорокова, на-
чальник учебного отде-

ла учебно-методического 
управления;

Продолжаем знакомиться с представителями научного сообщества Кубанского 
ГАУ. На этот раз узнали о том, как создаются самые лучшие корма для с/х живот-
ных и что нужно делать, чтобы добиться успехов в науке. Об этом рассказала Анна 
Гнеуш, заведующая кафедрой биотехнологии, биохимии и биофизики, руководи-
тель департамента по реализации проекта «Инновационные корма и кормовые до-
бавки» в рамках федеральной программы «Приоритет 2030».

– Говорят, наука может из-
менить мир. В каких сферах 
вы делаете изменения? Рас-
скажите о ваших научных 
интересах.

– На данный момент у меня 
два параллельно идущих 
проекта: на кафедре биотех-
нологии, биохимии и биофи-
зики, заведующей которой я 
являюсь, и в рамках реали-
зации стратегического про-
екта «Инновационные корма 
и кормовые добавки». Эти 
два направления нацелены на 
одну общую цель – создание 
инновационных технологий в 
системе производства и пере-
работки с/х продукции, где 
применяются биотехнологи-
ческие приемы. Если говорить 
о сфере научных интересов, 
то это разработка кормовых 
добавок при использовании 
микроорганизмов, которые 

получаются методом микроб-
ного синтеза. Мне интересно 
подобрать целый «коллектив» 
микроорганизмов, который 
может решить комплексную 
задачу в системе кормления 
с/х животных.

– Наверняка ваши иссле-
дования несут прикладной 
характер. Что в итоге полу-
чает потребитель? 

– Прежде всего безопасную 
и качественную продукцию. 
Тем более сейчас, когда по-
явился производственный 
вакуум, мне интересно разра-
ботать аналогичный или но-
вый продукт, который будет 
действительно конкурентным 
на мировом рынке. В числе 
которых и аминокислоты, и 
витамины.

– Вы занимаетесь не толь-
ко наукой, но преподава-
тельской деятельностью. 

Расскажите о любимых дис-
циплинах.

– Будучи еще ассистентом 
в 2015 году, безусловно, было 
интересно все, хотелось уз-
нать максимально много. Тем 
более, когда учили маститые 
преподаватели нашего уни-
верситета. Сегодня сформиро-
вался пул предметов, который 
мне интересен, например, тех-
нология биопрепаратов для 
производства и переработки 
с/х продукции. Эта дисципли-
на интересна тем, что изуча-
ются и технологические про-
цессы, и описания препаратов, 
а также есть много практиче-
ской работы. На магистратуре 
фаворит из дисциплин – со-
вершенствование технологи-
ческих процессов биотехно-
логических производств. Там 
уже собраны «сливки» самых 
интересных предметов, науко-

емких результатов. 
– Еще одним направлением 

вашей работы стало участие 
в программе «Приоритет 
2030». Расскажите о конеч-
ном результате, который 
планируется достичь в рам-
ках вашего проекта.

– Сейчас главная зада-
ча стратегического проекта 
«Инновационные корма и 
кормовые добавки» решить 
проблему импортозамещения. 
Мы сформировали для себя 
дорожную карту, по которой 
двигаемся к цели. К сожале-
нию, у нас многие производи-
тели и тем более поставщики 
не понимают, как важно про-
изводить продукцию у себя в 
стране, а не быть просто по-
требителем иностранных про-
изводств. Стараемся решать 
эту задачу.

– Что вы могли бы посове-
товать молодым ученым?

– Читать! Многие приходят 
и говорят «расскажите». Без-
условно, много информации 
даем на лекциях, на практи-
ческих занятиях, но самое 
главное, человек должен сам 
научиться читать и узнавать 

что-то новое и полезное. Ког-
да мне говорят некоторые сту-
денты, мол, «через 1–2 года я 
все забуду», самое главное 
– у вас появится понимание, 
в какой литературе найти ту 

или иную 

информацию. Чем больше че-
ловек будет читать, тем гра-
мотнее будет говорить, тем 
больше у него будет запаса 
своей внутренней библиоте-
ки, откуда найти то или иное 
знание.

– Вы совмещаете много на-
правлений работы. Раскрой-
те секрет, как все успевать.

– Есть прекрасная тех-

ника организации – тайм-
менеджмент. 7:00-8:00 – это 
работа, заканчивается она ми-
нимум в 18:00, иногда в 20:00. 
Конечно, очень помогает хо-
рошая команда. Это те люди, 
которые могут качественно и 
грамотно решить поставлен-
ную задачу.

Беседовала 
Екатерина Шолина

что-то новое и полезное. Ког-
да мне говорят некоторые сту-
денты, мол, «через 1–2 года я 
все забуду», самое главное 
– у вас появится понимание, 
в какой литературе найти ту 

или иную 

• Олег Шмидт, старший 
преподаватель архитектур-
но-строительного факульте-
та;

• Андрей Бережной, до-
цент кафедры государствен-
ного и муниципального 
управления, зам. декана ф-та 
управления;

• Василий Поляков, стар-
ший преподаватель кафедры 
экономического анализа, 
замдекана учетно-финансо-
вого факультета.

Средства призового фонда 
составили 1,5 миллиона ру-
блей и были направлены ис-
ключительно на обучение по 
программам дополнительно-
го образования.

Максим Грибков,
специалист 

проектного офиса
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Ловим моменты
Начало осени запомнилось масштабными мероприятиями и значи-

мыми событиями. Учебный год набирает свои обороты. Дайджест 
этого месяца в нашем фоторепортаже.


